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古淖文的歌星夢
來自澳門的中葡混血
兒「過江龍」古淖文
（German）一再強調
他只參加過兩次歌唱比

賽，第一次是2009年ATV《亞洲星
光大道》得第5名，第二次就是TVB
《中年好聲音2》得冠軍。為什麼舞
台經驗豐富依然手震？「因為舞台會
給參賽者壓力，聽到那三聲『叮叮
叮』就開始手震了！後來和谷婭溦合
唱了《Bad Boy》，我要求盡量放開
心情享受台上那3分鐘，她真的答應
讓我任性一次，結果效果很好，自此
心態打開了，連手震也消失了。」
為什麼2021年German要將古卓文
改成古淖文？「不是我要改的，是朋
友游說改了可以不用，我要求名字發
音要一樣，後來他加了三點水，奇怪
我竟變得感性和易哭了。至於古卓文
這個名都是誤打誤撞得到的，2006年
前我沒有中文名，因為那年要參加大
型運動會合唱主題曲，而澳門已經回
歸要出中文報紙，官方提議為我採用
『古希文』，我覺
得太女性化了，想
到朋友都叫我Ger-
man，不如叫卓文
啦！我就變成古卓
文了。」
「我自小立志做
歌手明星，2009
年我為澳門回歸
10 周年唱了回歸
主題曲，同年也來
港參加星光大道！
感激肥媽之後帶我
四出登台，她是我

的恩師，教我第一要尊重別人；第
二尊重工作、尊重舞台；第三尊重
觀眾；第四尊重自己！」
江湖味從何而來？「可能過往10
多年的登台吸收到的，一下子難以抹
掉，我要學識平衡，某些表演需要帶
動氣氛，有些要正經地演繹。至於前
輩甄妮姐姐指我油膩和誇張，其實我
很開心的，因為自己看不準本身的缺
點和問題，我一定努力去改進。（想
去拜見甄妮姐姐作請教嗎？）哇，我
不敢奢望，但如果有這樣的機會的話
當然好想，我最想親自說多謝，收到
意見是幸福事！」
古淖文年輕有為應該有很多女朋
友？「沒有，我初戀10多歲，現在
拍不拍拖也無所謂，事業為重。我從
沒有談婚論嫁，以前要外貌與我匹
配，現在最重要談得來，拍拖只是錦
上添花，一個人也活得很開心。（外
面說你和谷婭溦好合襯……）怎樣
襯？一個高佬杉、一個那麼矮，她太
惡，我們3天一小嗌9天一大嗌，沒

可能，我們都是炮仗頸。」
其實在German心中有一位
天使姐姐，「她是2019年在我
失落時鼓勵我的人，她初時對
我印象麻麻，後來明白我只是
年輕不懂得人情世故，造成外
界的誤解，我感恩有她拉我一
把，其實大家不要小看自己一
句祝福和鼓勵的說話，你不知
道旁邊的人正在經歷困境，可
能他哭過後便釋懷了。」
多謝「天使姐姐」的出現，
間接成就了成功追夢的古淖
文！

《逆天奇案2》報捷派
對停不了，繼首播儀
式、雙冠軍慶祝會、賀

有份參演的姜大衛獲金像獎最佳男
配角後，今晚（30號）又再有祝捷
會，更約定5月10日劇集大結局時
一齊睇劇。
上星期還加插了人稱眉神的霧眉
高手Vivian宴請3圍，因她客串了一
場戲，齊集好友一起睇《逆天2》，
其實是好客的眉神，借個理由聚集
大家搞個開心飯局。
全劇共30集，播六個星期，幾乎
每個星期都有報喜派對，劇集總監
製劉家豪和梅小青人緣超好，每次
都有朋友贊助不少禮物或現金作幸
運大抽獎，氣氛甚高漲。之後，熱
鬧情況都會見報，各人又會放上社
交平台，變相的免費宣傳，一浪接
一浪，收視亦節節高升。
上次祝捷會，跟剛在劇中霸氣登
場的劉佩玥（Moon）同座，聚會人
頭湧湧，她則面帶笑容靜靜等大會
安排，此時發現她手上竟拿着一本
簇新的書：《耶魯大學的人生思辨
課》，不是一本普通的工具書，而
是本燒腦的哲學書，引導讀者盤點

人生，建立深度自我對話習慣，找
到應對生死、成敗、磨難、價值等
難題的內在嚮導。
她趁早到了，有時間去逛書店搜
羅的，通常女生早到了大多是去
Shopping購物，她卻像個女學生，
去買書，加上她穿西裝褸長褲，更
有書卷味。劇中她演潑辣、狡猾、
拜金的大話精，跟真人完全兩樣，
大考演技，她交足戲。
她離場時，一手拿着書，另一隻

手竟拿着一把可愛的粉紅傘，她說
因來時下雨，所以帶了傘，樣子
傻氣，太不似藝人，沒半點嬌縱矯
揉，忍不住要跟她拍照留念。
劇中她千方百計要騙取她家姐的
遺產，繼續看她發揮演技。
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警務處處長蕭澤頤4月27日出席警察學院結
業會操後表示，旺角區安裝15組閉路電視短短
半個月，已協助偵破兩宗嚴重案件，包括管有
仿製火器及槍械案與一宗劫案，兩案均在24小

時內偵破，成效非常顯著。今年還將在各區罪案黑點再安裝
600組，首階段合共安裝2,000組。
閉路電視俗稱「天眼」，對防罪滅罪，功效顯著。世界很

多城市都有安裝，例如英國早於上世紀九十年代初已採用，
單在倫敦就已安裝逾80萬支。新加坡目前已安裝9萬組，目
標在2030年增加至20萬支。回顧改革開放之初，內地不少城
市有治安不靖的問題，但近年安裝天眼後，配合人工智能人
臉識別技術，治安問題很大程度上已獲解決，可見天眼對防
罪的貢獻。
當然，天眼會涉及個人私隱問題，警方指出會嚴格遵守相

關法例，天眼只會安裝於政府建築物或燈柱，鏡頭只會拍攝
到公眾場所，絕不監察私人地方；並會諮詢私隱專員公署，
確保不侵犯市民私隱。對於警方安裝天眼，輿論暫時也頗為
正面，未見有大規模的反對聲音出現。一來是警方的傳訊工
作大為改善，別有用心者不如以往容易肆意抹黑，另一方面
是社會形勢不同。
回想2019年的黑暴歲月，用以構建智慧城市的智慧燈柱一

度被針對。當年8月24日下午舉行的觀塘區遊行，示威者路
過九龍灣時，用電鋸鋸開智慧燈柱電箱，並用繩索拉倒燈
柱，更有人以黑色噴漆在柱身噴上「不要監控」字眼，至少5
支平均造價為14萬元的智慧燈柱被毀。據悉，有人發現被破
壞的智慧燈柱部分配件來自內地，質疑與內地實施的人臉識
別系統有關。而據政府解釋，智慧燈柱並不設人臉識別功
能，該配件是藍牙訊號標誌，僅供發放燈柱的地理位置，並
不會收集使用者位置資料，亦無設定任何資料搜集或回傳功
能。但在蠻不講理的黑暴歲月，一切解釋都是徒然。
據報道，政府今年會在港九增建290支智慧燈柱，標準設備

包括LED燈、氣象感應器、空氣質素感應器、熱能探測器、
無線射頻識別標籤、地理二維碼、藍牙傳送器和光學雷達。
在政府部門資源運用不應重疊的大原則下，文公子認為智慧
燈柱應加入防罪的天眼功能，將收集到的信息與警方共享，
一來可加快建設天眼的速度，另一方面亦可節省警方在燈柱
之外再裝天眼的開支，達至更有效率地防罪，何樂而不為？
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有些朋友常問到，該如何調整
自己的狀態？怎樣才能改變現
狀？事業應怎麼規劃才能更理

想？……而來問這些問題的人，他們無一例
外都是比較有想法的人，在生活中並不缺乏
為人處事的智慧，可是為什麼在這些問題
中卻被束縛了？
一個人擁有思考的習慣是好的，善於思
考，能夠讓我們更明確知道自己想要什麼、
更清楚要走的方向，但如果過度思量，想得
太多便會削弱我們的行動力，因為在思考的
過程會有千百種答案和方向，會做出種種假
設的可能，這種可能性太多便會導致更不敢
踏出腳步，正因總想着還有別的方案，無論
是我們的生活或是在創業中都是一樣的道
理，不要想太多而是要增強執行力。
常說三思而後行，要考慮周全之後再開始

行動，但是「三思」不等於「猶豫不決」，
有時我們會在思考環節就猶豫不定，內心的
勇氣也被日漸消磨，再加上自身可能存在惰
性，「三思」便成為拖延的藉口。
現今在這個節奏急促的社會裏，我們都知
道拖延症對生活或事業所產生的惡劣影響，
而一旦想得太多，便會更容易陷入拖延症，一
拖再拖，最終實在無法拖延的時候才急忙開
始行動，此時種種問題可能會暴露出來，但
可惜沒有足夠的時間去解決，只能草草了事。
所以一直比較支持執行力強的人，因為就算
考慮了一千次，也沒有大膽去嘗試一次重要。
例如在創業中，有些問題容不得你思考那麼
久，我們要做的是抓住機遇，勇敢實踐，只
要想好了最壞的結果可能會帶來怎樣的失敗，
預估我們是否能承受得起，如果能夠承受的
話，那麼就不需要過度考慮，勇敢去做了或許

勝算機會更大，而且就算失敗了，我們也能夠
從中反思積累經驗，相比於那些一直在原地踏
步思量的人，勇敢地走出第一步不是更好嗎？
只有體驗過，才知道是酸甜還是苦辣，只

有穿過才知道鞋子是否合適，許多事情需要做
了才能發現問題，然後邊行動邊思考，逐步
推進直到解決問題找出答案。
我們可以擁有善於思考的習慣，但也要把

行動力提升，很多真理和智慧都是實踐出來
的，經歷之後再去思考總結，相信會比事前
的過度考慮更為重要。
人難免會心浮氣躁，無法氣定神閒地去做

事情，如果想得太多就會像氾濫的洪水一樣，
淹沒自己。這個時候需要勇敢地行動起來，
把精力投入到切切實實的實踐中，只有經過
反覆練習琢磨才會把事情做精、做深、做
透，這樣才能將自己帶入一個更高的境界。

行動起來
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遇見四門塔
這是一趟難忘的文物之旅，這是一
場生命的隔空對話，這是一次精神的
審美重構。
我生在濟南，長在泉邊，在家屬大院
裏度過最好的時光。我曾說過，要讓家
鄉濟南在我的筆下生動一次，於是便有
了人生的第二本書——《泉畔的眺
望》。新書座談會上，我說道：「脈脈
泉水情，點滴不敢忘。我受過的最好的
教育就來自那些泉水，來自護城河和老
街巷。」是的，我對這座城市和這裏的
父老鄉親感情篤深，從筆端流淌出的愛
不及血液裏湧動着的千分之一。
4年後，庚子年春，我再次與這座城
市會晤——以文物的名義，講述濟南故
事。對我來說，四門塔是既熟悉，又陌
生。它是中國現存唯一的隋代石塔、中
國現存最早的全石結構佛教塔、中國保
存最完整的單層方形亭閣式石塔。當
年，父親在南山打工，我經常去那裏
玩，因而對南山的風物產生了深厚的感
情。青山、綠水、古塔、蒼柏、竹林、
山泉、清風、煙嵐，在大山裏待久了，
愈發覺得大自然的美是那麼令人嚮往，
愈發對生活多了些眷戀，多了些感
恩。說它是陌生的，是因為當我真正
走進它的內部細節和精神肌理時，才
發現它遠比我們想像的要深邃和寬
廣。我們對它實在了解得太少，也做
得太少。
我不由得想起唐代詩人李商隱的詩
句：「星沉海底當窗見，雨過河源隔座
看。」窗外，星沉於河底；千米之外，
寺寂如水。一個人的孤獨凝視，亦是

與整個宇宙的地老天荒。然而，歲月
流轉，四季更替，古物也會地老天荒，
也會與大地一起白了頭。這正是精神的
生生不息，正是文化的「美美與共」。
翻閱《水經注》《濟南府志》《濟南金
石志》《齊乘》《歷城縣志》《泰山
志》等古籍史書，關於四門塔的歷史資
料實在太少，很多版本不盡相同，只言
片語難以窮究，這反而激發了我考證和
發掘的興趣。像一個充滿好奇心的孩
童，一次又一次開啟尋「寶」之旅，樂
此不疲。
那段時間，我拋開所有生活瑣事，全
身心沉浸在四門塔的瑰麗世界中，尋
找、探索、凝視，從與朗公和尚做朋友
開始，我鎖定了他的「朋友圈」，追尋
他和他的小夥伴的奮鬥足跡；我像個膽
大心細的「闖入者」，聆聽四門塔這片
土地上發生的故事。林林總總的古物本
身就會張口說話，龍虎塔、小龍虎塔、
千佛崖摩崖造像、墓塔林、唐代台基，
它們不疾不徐地說。我呢？時而聽得入
了神，好多天繞不出來，時而又走了
神，跑去欣賞別的古物，抑或是廢寢忘
食埋首於書海中，如《中國佛塔史》
《圖說中國佛教建築》《濟南神通
寺》《四門塔阿閦佛與山東佛像藝術研
究》《山東佛教史跡—神通寺、龍虎
塔與小龍虎塔》等等。
總之，這個過程令人着迷，使我品出
了種種大美——值得為之歌頌、值得大
寫特寫的生命之美，那種美自帶光芒，
那種美讓所有形容詞失去顏色，讓我看
到了自身的局限和渺小。而與四門塔情

感牽繫的那些人——著名建築學家梁思
成、林徽因夫婦，山東大學美術考古專
業劉鳳君教授，考古學家鄭岩與劉善沂
等，他們都讓我由衷地敬佩。
就在我給出版社交付書稿的第二

天，收到山東大學教授劉鳳君寄來的
的《劉鳳君與美術考古和甲刻文》。打
開這本厚重的大書，內頁上的推薦語
闖入我的眼簾：「劉鳳君『在他自己眼
中，美術考古、佛頭回歸、骨刻文這3
件大事，其實是一條軌跡，一顆包裹着
自信、真誠與倔強之下的，把學問做
好、把事情幹成的心。』（見2017年
夏季號《山東北大人》封面編者
語）」我驚嘆於他的學術造詣和書法
風骨，我感動於他骨子裏的家國情
懷。是啊，沒有一顆倔強而虔敬的
心，是不會鑽研學問四十載的，也不
會歷盡艱難堅持促成阿閦佛被盜佛頭
「回家」這一事件的。
一個人與一尊佛像、一座城市的情感

交集，最終會載入歷史，走向未來。遇
見四門塔，遇見生命的高貴，遇見芸芸
眾生，這是我們共同的修行功課。
文學家木心說過：「至於我自己，

我仍然遵循福樓拜的忠告：呈現藝
術，退隱藝術家。」呈現與退隱，是
藝術家的必修課，通過作品把自己隱
身，將個人經歷轉化為藝術經驗，且
在超越現實中得以升華。同樣的，古
塔也是匠人們的作品或禪語，也有他
們的呈現與退隱。穿越歷史的時空，
我們仰望四門塔，肉眼看不到的地方
或許才是靈魂洞開的起點。

百百
家家
廊廊

鍾
倩

白雲堂藝術
縱觀大自然萬事
萬物，雲似乎是
最虛無縹緲的東
西，它形態萬千，

變化無常，恰喻多樣不定的世
事。有個成語，白雲蒼狗，就是
這個意思。
白雲悠悠自古就是詩人筆下常
有的意向。「白雲一片去悠悠，
青楓浦上不勝愁。」這是張若虛
《春江花月夜》裏的詩句；「眾
鳥高飛盡，孤雲獨去閒。」這是
李白《獨坐敬亭山》中的詩句；
「天平山上白雲泉，雲自無心水自
閒」是白居易《白雲泉》裏的詩
句。白雲總是帶着詩意，所以畫中
有白雲，畫便有詩意。於是文人畫
山水畫多畫白雲。我不知道黃君璧
大師有沒有讀過王守仁《白雲堂》
那首詩。王守仁又稱王陽明，是明
代著名的思想家、文學家，他的
《白雲堂》詩云：

白雲僧舍市橋東，
別院迴廊小徑通。
歲古簷松存獨幹，
春還庭竹發新叢。
晴窗暗映群峰雪，
清梵長飄高閣風。
遷客從來甘寂寞，
青鞋時過月明中。

這首詩描寫的景也像一
幅畫，故用「白雲堂」做
畫室的齋名是挺不錯的。
在傳統國畫中，畫山水

雲是必不可少的。在構圖
上雲可以襯托景物，也可

以將景物連綴起來，讓畫面更連
貫。在意境的營造上，雲能起到
很大的作用。山的巍峨、境的深
遠等等都離不開雲的襯托。再
者，古人云：「白雲深處有人
家」「山上白雲高士隱」，有雲的
地方也許就有人在修仙，多幾分神
秘感，畫的氣韻就更生動了。
雖然我不太知道畫家黃湘詅的
藝術創作理念，但從她的作品可
以看出她完全繼承她父親黃君璧
大師的藝術風格。她把雲和霧都
盡情地揮寫到幾乎每幅山水畫
中。她創立「白雲堂藝術研究
會」，帶着一班弟子延續了她父
親的藝術事業。
近日「白雲堂藝術研究會」在
香港舉辦創會以來第一次畫展，
展覽以「白雲出岫香江情」為
名，似乎是要讓香港人知道：
「渡海三家」之黃君璧大師的後
人又渡海回來了。

不久前，黃湘
詅帶領學生到大
灣區寫生，我
想，過不了多
久，「白雲堂藝
術研究會」就會
在白雲山下舉辦
名為「白雲出岫
灣區情」的畫
展，那時，黃
湘詅老師可開
懷地告慰廣東的
鄉親父老，黃君
璧藝術回歸故
里啦！
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在攝製電視特輯《世
說論語》訪問鄧昭褀教
授（前珠海學院副校
長）的時候，大家談到

《論語》的「為政」篇，鄧教授
說：「子曰：『道之以政，齊之以
刑，民免而無恥；道之以德，齊之
以禮，有恥且格』。」孔子在這裏
說了兩種不同的治國方針。第一種
是用政令刑罰來管理人民。人民雖
然不犯法，但他們怕被罰，未必覺
得犯法被罰是羞恥的。
第二種治國方法，就是用道德禮
制去教化人民，使人民循規蹈矩，
走上正途。而且人民內心有道德修
養，便不會隨便做錯事，因為他做
錯事、犯法的話會覺得羞恥。用這
種方法治國較好，道德是發自內心
的約束力量，而法令，只不過是外
加於人，是一些強迫的手段。
很多時候，法令愈多，犯法的人

愈多。為何這樣說呢？我們可以看
看，《老子．五十七章》便有
說——「法令滋章，盜賊多有」，
就解釋了這個問題。但有時候，
「治亂世，用重典」，也是管治者
因應社會的危急狀況而需要定出的

政策。
其實，孔子在《論語．為政》篇，
最重要說的是「德治，以道德、禮教
去管治人民。」例如：「為政以德，
譬如北辰居其所而眾星共之。」如果
管治者用道德理念去治理國家，他
便猶如北極星一樣，安居其位，老百
姓猶如眾星般圍繞着他、服從他的
領導。所以德政較刑政好。
但德政可能要經過漫長的歲月才
可施行，因為人民需要潛移默化才
能培養道德修為，所以我們要從教
育着手，而且要自幼開始、一代一
代地栽培。
無論「德」政、「刑」政，有時

候需要因應時勢作出平衡。正如鄧
教授總結：「我們要以德政為主，
刑政為輔。」

德政為主 刑政為輔

◆黃君璧水墨畫作
品。 作者供圖

◆古淖文自小立志做
歌手。 作者供圖

◆鄧昭褀教授：「我們要以德政
為主，刑政為輔。」 作者供圖

◆劉佩玥愛看哲學書。作者供圖


